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湖南省怀化市麻阳苗族自治县，

地处湖南西部。2019 年脱贫摘帽前，

这里曾是国家级扶贫开发工作重点

县、深度贫困县，基础教育面临发展

困境。

2018 年 ，湖 南 开 展 省 内 对 口 帮

扶，长沙市芙蓉区与麻阳县结成“对

子”。老牌教育强区芙蓉区创新推出

“组团式”帮扶法——派出管理团队，

“接手”新建成的麻阳第二锦江小学，

发展素质教育，加强师资培训。双方

教育部门通力合作，以第二锦江小学

为样本，由点至面，辐射带动县里其

他 29 所小学。

组团对口帮扶
共享办学经验

滕女士是土生土长的麻阳人，从

国内知名大学毕业后回乡就业。孩

子出生后，她开始关注县城的教育情

况，这才发现，麻阳县的教育走起了

下坡路。每年，怀化市教育局都会组

织基础教育质量测评，2005 年前，麻

阳县总能跻身前四名。但之后，麻阳

县的名次逐渐后退。

2018 年，麻阳县开始谋划脱贫攻

坚与乡村振兴有机衔接，提高基础教

育 质 量 成 为 重 要 内 容 。 契 机 出 现

了。当年，湖南开展“携手奔小康”省

内对口帮扶，老牌教育强区长沙市芙

蓉区与麻阳县结成“对子”，将教育帮

扶列为重中之重。

出于化解大班额的需要，麻阳县

当时正新建第二锦江小学，学生规模

超过 4000 人，学生和老师均为分流而

来，对学校管理团队提出了高要求。

根据麻阳县的现实需求，芙蓉区决定

推出“组团式”帮扶法：向第二锦江小

学派出 3 人的管理团队，并引进芙蓉

区办学理念。同时，以第二锦江小学

为“大本营”，不定期选派名优骨干教

师前来培训、帮教，以点带面，将芙蓉

区先进的办学理念、管理模式和教学

资源引入麻阳县，带动全县其他学校

发展。

2019 年，芙蓉区与麻阳县签订协

议，在麻阳县开展为期两年的教育帮

扶，双方在第二锦江小学合作办学，

教育帮扶就此开启。

育人摆在首位
注重全面发展

“孩子们需要用心引导、用爱陪

伴，我们必须大力发展素质教育，把

育人放在首要位置。”结合学生实际

和工作经验，第二锦江小学校长朱志

湘确定了学校的办学理念：让每个生

命精彩绽放。

学校加大师德培训力度，要求老

师扭转“唯分数论”的观念，通过良好

师德，引导学生树立高尚的品德。“学

校回归教育本质，也就是一棵树摇动

一棵树，一朵云推动一朵云。”四年级

二 班 班 主 任 龙 小 琴 说 ，这 让 她 深 感

认同。

“孩子们扣好人生第一粒扣子，

树立正确价值观，培养健全人格，能

够受益一生。今后无论他们选择怎

样的道路，面对多大压力，都能具备

满满的正能量。”第二锦江小学常务

副校长王蓉说。

为了促进学生全面发展，学校开

展了一系列活动，利用“三点半课堂”

开办兴趣课程、组建合唱团等各类艺

术团……在学校的鼓励下，一些同学

发挥特长，积极参加艺术类竞赛和评

选活动，获得不少奖项。

六年级的邢子轩性格内向，和别

人说话常常很紧张。今年上半年，他

所在的班级承办了学校的“思政大讲

堂”，编排演出了一出话剧，他也参与

其中。上台表演锻炼了胆量，现在，

他不仅当众表达落落大方，性格也变

得开朗。

麻阳县教育局副局长黄生军介

绍，第二锦江小学的素质教育打响了

名气，作出了示范。当地许多学校奋

起 直 追 ，麻 阳 县 的 教 育 出 现 了 新

气象。

用活帮教资源
提升师资水平

学习成绩要提升，关键要提升师

资水平。“要给学生一杯水，教师就必

须拥有一桶水。师资力量的强弱，决

定学生接受知识的快慢、视野的宽窄

和起步的高低。”朱志湘说。

在麻阳县、芙蓉区教育部门的支

持 下 ，“芙 蓉 团 队 ”加 大 师 资 培 训 力

度，开办名师大讲堂，定期邀请省内

优秀名师前来上公开课、做讲座、培

训解读新课标。同时，与湖南名校——

芙蓉区大同小学结为“手拉手学校”，

选派教师前去跟岗学习。

当了 16 年乡村教师的龙小琴过

去很少参加培训，在名师大讲堂，她

听了许多优秀教师的公开课。轻松

的氛围、发散的思维、多样的互动让

她深受启发，“原来还能这样上课！”

学到新方法，龙小琴立即用到课

堂上。四年级有一篇关于养鸡的课

文。龙小琴先给孩子们讲述了自己

小 时 候 喂 鸡 的 场 景 ，再 引 入 课 本 内

容，并让孩子们通过模仿体会母鸡孵

蛋时小心翼翼的样子。“学生很喜欢

这样的课堂”，龙小琴说，孩子们的学

习兴趣更浓了。

两年来，第二锦江小学选派 3 批

次、27 名教师参加全国中小学课程领

导力提升高级研修班，选派 8 批次、68
名教师前往芙蓉区的小学，学习教育

教学方法和管理经验。通过请进来、

送出去，有效提升了全校老师的专业

水平和综合素养。

麻阳每年会对全县小学六年级

毕业质量监测评价排名，第二锦江小

学去年排在第十五名，今年上升至第

七名。今年春季学期，全县组织四年

级语文和数学教学质量抽测，第二锦

江小学一跃成为第三名。

芙蓉区教育局局长曾志伟介绍，

立足第二锦江小学，芙蓉区用足用活

帮教资源，辐射麻阳全县。

一方面，邀请全县其他学校的老

师到第二锦江小学跟岗学习。另一

方面，只要请到教育专家、名校名师

来讲课，都会让相关专业教师听课。

全县跟岗学习总人数达 464 人，听讲

学习教师达 2600 多人次。去年 9 月，

芙蓉区从 10 所小学选派 13 名帮教队

员，驻校帮扶第二锦江小学的同时分

组分次深入板栗树乡中心小学、洞溪

村教学点等学校送教上课。

今年夏天，两年帮扶期已满，芙

蓉区与麻阳县再次达成协议，由朱志

湘继续担任第二锦江小学校长，带领

芙蓉区教育帮扶团队的 20 名教师，持

续开展教育帮扶。“芙蓉区的教育帮

扶 ，为 我 们 树 立 了 高 标 准 的 办 学 标

杆，培养了一支带不走的师资队伍。”

黄生军说。

长沙芙蓉区牵手怀化麻阳县，探索湖南省内基础教育“组团式”帮扶—

培养一支带不走的师资队伍
本报记者 王云娜

近年来，湖南省长
沙市芙蓉区探索“组团
式”教育帮扶，与怀化
市麻阳苗族自治县结
成“对子”，将先进的办
学理念、管理模式、教
学资源带到麻阳，培养
起一支带不走的师资
队伍，促进当地基础教
育水平稳步提升。

核心阅读

走进安徽省合肥市公安局交

警支队交通指挥大厅，一块巨大

的 电 子 屏 幕 几 乎 占 满 了 整 个 墙

面，上面清楚地显示着合肥市的

实时路况、警力分布、交通事故处

理进度等信息。

“指挥大厅于 2020 年升级改

造完成，设有指挥长席、指挥调度

席、综合研判席、视频巡检席、勤

务督导席、信息发布席等六大区

域，是合肥市智能交通三期项目

建设的重要成果之一。”合肥市公

安局交警支队交通指挥中心民警

代 正 海 说 ：“指 挥 大 厅 投 入 使 用

后，方便交警实时掌握路面信息，

可 以 更 有 针 对 性 地 采 取 管 理 措

施，极大提升了工作效率。”

早在 2008 年，合肥市就启动

智 能 交 通 一 期 的 建 设 。 但 近 年

来，随着合肥建设全国性综合交

通枢纽、长三角城市群副中心及

国际化都市区的步伐不断加快，

人、车、路交通要素急剧增长，交

通 需 求 呈 现 量 的 激 增 和 质 的 提

升，原有的交通系统已经无法满

足现在的需求。

“警力资源有限是一个重要

原因，需要向科技要警力。”合肥

市公安局交警支队副支队长陈建

梅说：“随着人们生活水平的提

高，越来越多的家庭购买了私家

车，2012 年开始，合肥的机动车保有量持续

增加，目前已经接近 270 万。”

面对日益紧张的交通管理压力，2020
年 9 月，合肥市政府投资 2.62 亿元启动智能

交通三期项目建设，通过业务应用系统、交

通大数据资源中心、基础支撑和执行系统等

方面的建设，搭建全息交通感知体系，实现

全量数据的汇聚、共享和应用。

“我们升级改造了信号机、交通视频监

控、电子警察等智能交通外场设施，构建完

善的外场执行系统；搭建的‘交通超脑’，能

将各类外场执行系统的数据进行汇聚、存

储，并进行智能化分析。同时，我们依据智

能算法，实现了多种视频场景智能分析，开

展可变车道、大货车闯禁行、高架管控等多

种应用场景，提升了城市的精细化管理。”陈

建梅介绍。

下午 5 点，合肥市公安局交警支队瑶海

大队一中队的岗亭里，民警丁晔正通过交通

信号优化平台查看辖区路口通行状况。

“现在临近下班，长江东大街与东一环

交叉口车流量较大，平台显示已

经出现拥堵。”他一边解释，一边

轻点鼠标，进入优化界面，“现在

系统建议的绿灯通行时间是 58
秒，感觉还不够，为了车辆尽快畅

通，我们可以远程将时长增加到

68 秒。”随着绿灯时长发生变化，

没过多久，该路口的拥堵情况便

得到缓解。

信 号 优 化 配 时 中 心 民 警 王

飞介绍，交通信号优化平台主要

是 通 过 采 集 分 析 路 口 渠 化 、视

频、卡口流量等数据，对交通信

号进行分类管理、精准施策，目

前，合肥市已完成了 700 个路口

优化、14 条干线绿波带优化和 5
个区域协调优化，车辆通行效率

得到提升。

在 合 肥 市 公 安 局 交 警 支 队

高架桥大队的分控中心，大屏幕

正 实 时 显 示 合 肥 的 高 架 桥 路

况。“事件检测系统是三期建设

应用里的一个亮点，我们通过大

数据平台，可以对所有监控视频

进行分析，比如高架桥是不允许

非机动车上去的，如果有这种行

为 ，视 频 监 控 就 会 自 动 捕 捉 分

析，通过后台将警情传递到移动

警务终端，交警收到后就可以立

马赶到现场处置。”高架桥大队

指挥分控中心民警张大竞说。

智能交通的建设价值，要通过群众的获

得感来评判。为此，合肥市在三期项目建设

时，深化“互联网+”应用，延伸服务触角，完

善合肥交警微信公号功能，实现多项交管业

务指尖办理。

在合肥交警微信公号的网上服务模块，

交管动态、办事指南、违法查询等服务功能一

应俱全，通行证申请服务更是得到了交警和

货车司机们的一致称赞。“以前大货车想要进

入市区一环、二环内，需要带着相关材料，提

前去指定地点办理纸质通行证，程序繁琐，驾

驶员经常忙活半天也办不下来。”瑶海大队指

挥分控中心民警肖伟说，现在驾驶员只需要

在微信公号中申请，不一会儿就可以收到一

张电子版的“禁行道路通行证”，上面附带二

维码，手机一扫，相关信息便可显示。

目前，合肥交警微信服务大厅累计服务

约 431.8 万人次，车驾管累计预约 37.6 万人

次，有奖举报数据量 18.9 万条，低速电动三

轮、四轮车登记 2.55万辆，电动自行车登记上

牌 290万辆，电子通行证申请量约 3.69万次。
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